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观塘区议会午餐会 
2006 年 5 月 18 日(星期四) 

 
经济发展及劳工局局长叶澍堃致辞 

 

陈[振彬]主席、各位议员： 

 

 我很高兴出席观塘区议会的午餐会，与大家聚首一

堂。今天，我特别想谈一下香港的旅游发展，并与在座各

位交流意见。 

 

 大家都知道旅游业是香港四大经济支柱之一。我们

一直致力发展旅游业，积极发展多元化的项目，以满足旅

客的不同需要。近年，旅游业虽然面对邻近地区的竞争，

但在政府、旅游业界和地区人士的共同努力之下，香港旅

客数字在过去两年不断增加。去年访港旅客人次达到 2 千

3 百万，整体旅客消费更加超过 1 千亿元，成绩令人鼓舞。 
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 内地旅客是我们一个重要的客源市场，这是毋庸置

疑的。访港内地旅客在 2006 年首季增长 18%，「个人游」

计划当然功不可没。「个人游」计划的扩展令本港的旅游

相关行业，包括零售、餐饮、娱乐，以至整体经济受惠。

在刚刚过去的「五･一」黄金周，内地旅客较去年同期上升

6%至 415,000 人次，而「个人游」旅客则增加了 11.8%

至 227,000 人次。 

 

 要令香港旅游业继续兴旺，我们必需不断提升香港

的吸引力。香港各区景点众多而又各具特色，为了充分发

挥这些宝贵的旅游资源，我们自 2000 年开始推行「旅游

区改善计划」，积极翻新现有旅游区的外貌，并提升各项

旅游设施，令旅客倍感方便，从而对香港留下美好的印象。 

 

 观塘区内的鲤鱼门在很早阶段已被纳入「旅游区改

善计划」之内。鲤鱼门临近市区但又独具渔村风味，加上

悠闲景致和海鲜美食，一直深受外来旅客以及本地市民欢
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迎。在区议会和地区人士的支持下，我们在 2003 年完成

了多项小规模改善工程，包括美化鲤鱼门休憩处、重铺往

来海鲜酒家的行人路、兴建牌楼、辟设的士站和旅游巴士

停泊处等。 

 

 為了进一步发挥鲤鱼门的吸引力，我们正计划改善

海旁一带的旅游设施，并已经征询观塘区议会和地区人士。

我们现已订出计划的工程范围，包括在海鲜酒家附近提供

泊岸设施、兴建海滨长廊和观景广场、设置地标雕塑、改

善海旁一带街貌等。根据香港旅游发展局的评估，现时以

海上旅游形式前往鲤鱼门享用午膳或晚膳的旅客，每月人

数有 2 千至 3 千人；而新泊岸设施预计可带动旅客数字增

加数倍。至于建议的海滨长廊及观景广场，将会是欣赏鲤

鱼门海峡景色的上佳地点。我们希望这些工程可以吸引更

多市民和旅客前往鲤鱼门游览，推动区内的经济活动。 

 

 除了在香港各区推行「旅游区改善计划」外，政府
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更投入大量资源兴建大型旅游基建项目，以巩固香港作为

亚洲首选旅游目的地的地位。其中包括明天正式开幕的香

港湿地公园，以及将在六月启用的「昂坪 360」。 

 

 提到大型基建，我知道观塘区议会十分关心启德未

来发展的规划。目前，规划署正就有关的规划进行检讨。

在旅游方面，我们一直以来都认为前启德机场跑道的末端

是发展新邮轮码头设施的最理想地点，因为那里位处维港

中心，又有扩展空间。在启德的规划检讨中，政府已预留

土地，用作长远发展新邮轮码头设施。因检讨的时间表未

能完全配合发展邮轮旅游的需要，我们在去年公开邀请有

兴趣人士提交意向书，以确定市场是否有其它适合及可行

的提议，希望可以尽早在启德以外的地区建成新邮轮码头。

无论如何，长远来说，香港实在有需要兴建多过一个新邮

轮码头，所以我们仍然计划在启德预留位置发展邮轮码头。

我相信发展新邮轮码头可以带动整个启德发展为重要的旅

游及娱乐区，有助促进观塘区的经济活动。 
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 区议会是我们在发展及推广旅游方面的重要伙伴。

我们计划旅游项目的时候，会与各区议会紧密合作，透过

工作坊、研讨会、实地考察等，使议员更了解有关项目的

详情，以便促进意见交流。在项目发展的不同阶段中，我

们也会咨询区议会，并听取意见，让地区人士积极参与有

关旅游项目的发展。 

 

 事实上，区议会在推动旅游方面贡献良多。各区议

会及属下的委员会和工作小组都广泛关注旅游发现，并时

常向政府反映意见，更大力在地区层面工作，例如改善社

区配套设施、印制区内旅游景点的小册子、及在去年与政

府合办「情系我家：十八区共同寻找全港最爱景点」选举

等。我知道区议会也积极支持旅游发展局的工作，并合作

在地区举办各项推广活动，包括鲤鱼门海鲜美食节及艺墟、

茶果岭天后庙庆祝活动等。在即将举行的「2006 年香港购

物节」，旅发局将会加强推广旅客到观塘著名的 APM 商
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场购物。 

 

 在改善旅游设施的时候，除了迎合旅客的需要外，

还要小心考虑各区独特的情况，期望区内居民可享用和认

同这些设施。在这方面，区议会发挥着不可或缺的功能。

区议会熟悉区内情况，了解居民所关注的问题；在我们推

行改善计划时，无论在设施的规划和主题策略、社区环境

的配合、以至交通设施的配套等各方面，均可为我们提供

许多切实可行的意见，提高了这些改善设施的认受性。因

此，我欢迎大家就区内的旅游发展及设施，多向我们提出

意见。  

 

 我衷心感谢观塘区议会在推广旅游工作上的贡献，

并希望大家日后会继续支持我们在这方面的工作。 

 

 多谢各位。 


